

PARASHAH JUQAT

lojanán bar Moreh

La presente parashah se compone de los versos de Bemidbar 19:1 a 22:1.

Juqat significa “estatuto de”. Y la razón es porque en esta parashah se va a dar el ejemplo más significativo de un *joq*

La parashah contiene muchos elementos.

Se encuentra, en primer lugar, la prescripción de la vaca alazana Nm 19.

La muerte de Miryam, la hermana de Mosheh Nm 20:1-2.

Las aguas de Meriba Nm 20:3-13.

La prohibición de los edomitas de que Israel pasara por su tierra Nm 20:14-21.

La muerte de Aharón, Nm 20:22-29.

La victoria de Israel sobre el rey cananeo Arad Nm 21:1-3.

El episodio de la serpiente de bronce Nm 21:4-9.

La victoria de Israel sobre el Emorí, (los amorreos) Nm 21:10-31.

La victoria de Israel sobre Og rey de Basán Nm 21:32-35.

Siguiendo nuestro ciclo actual de estudio de las mitzvot que aparezcan en cada parashah, nos encontramos en esta con tres mitzvot de la 397 a 399. Estaremos estudiando la primera de ellas.

Mitzvah 397: Precepto de la vaca bermeja (*parah adumah*) (Bemidbar 19:2). Dice así el texto sagrado:

זֹאת חֻקַּת הַתּוֹרָה אֲשֶׁר־צִוָּה יְהוָה לֵאמֹר דַּבֵּר אֶל־בְּנֵי יִשְׂרָאֵל וַיִּקְחוּ אֵלֶיךָ פֶּרֶה אַדְמָה
תְּמִימָה אֲשֶׁר אֵין־בָּהּ מוֹם אֲשֶׁר לֹא־עָלָה עָלֶיהָ עַל:

Zot juqat hatorah asher-tzivah IHWH lemor: daber el bene Israel, veiqjú eleja parah adumah temimah, asher en-bah mum, asher lo-alah aleha ol.

Este es el decreto de la Torah que el Eterno ha ordenado diciendo: Habla a los hijos de Israel, y que tomen para sí una vaca bermeja completa, en la que no haya defecto, sobre la cual nunca se impuso yugo.

El capítulo 19 contiene una ley para hacer un agua de purificación, cuyos ingredientes son las cenizas de la vaca roja quemada acerca de la cual se dan muchos detalles en Nm 19:1-10.

En segundo lugar se habla del uso de estas cenizas mezcladas con agua para purificar a los que quedan inmundos por tocar un cadáver Nm 19:11-13.

En tercer lugar se determinan algunas reglas para determinar quien queda impuro con respecto a un cadáver, Nm 19:14-16.

En cuarto lugar, la manera de purificar a tales personas Nm 19:17-19.

Y en quinto lugar, el castigo de los que sean negligentes con esta purificación, Nm 19:20-22.

Nm 19:1 IHWH habló a Moisés y a Aarón, diciendo:

- ☆ **"Adonai habló"** pero no para este momento solamente acerca de purificación, pues ya había hablado en el desierto del Sinaí pues, como anota Aben Ezra, allí les mandó sacar del campamento a las personas en estado de impureza (Lv 13:46; Nm 5:2),

Lv 13:46 Todo el tiempo que la llaga estuviere en él, será inmundo; estará impuro, y habitará solo; fuera del campamento será su morada.

Nm 5:2 Manda a los hijos de Israel que echen del campamento a todo leproso, y a todos los que padecen flujo de semen, y a todo contaminado con muerto.

o cuando algunos se mancharon con un cadáver y quedaron inhabilitados para celebrar pesaj Nm 9:6

Pero hubo algunos que estaban inmundos a causa de muerto, y no pudieron celebrar la pascua aquel día; y vinieron delante de Mosheh y delante de Aarón aquel día,

y se hace mención del "agua de expiación"¹ en Nm 8:7.

Así harás para expiación por ellos: Rocía sobre ellos el agua de la expiación, y haz pasar la navaja sobre todo su cuerpo, y lavarán sus vestidos, y serán purificados.

- ☆ **Nm 19:2 "este es el decreto de la Torah que ha prescrito Adonai".**

Todos sabemos que las *Mitzvot* ("preceptos" o "mandamientos") del Eterno se pueden clasificar en diversas categorías según un determinado parámetro. Es así que se habla de mandamientos positivos y negativos, de *mishpatim* (traducido como "leyes" o "juicios"), *juqim* (en singular *jok* o *jukah*, "estatutos" o "decretos"), *torot* (en singular *Torah*, "instrucción" o "enseñanza", para hablar de un precepto en

¹ En este caso, "agua de purificación" (*me nidah*) y "Agua de expiación" (*me jatat*) son lo mismo, ya que según Bemidvar 19:9 esta purificación es expiación: "Y un hombre limpio recogerá las cenizas de la vaca y las pondrá fuera del campamento en lugar limpio, y las guardará la congregación de los hijos de Israel para el agua de **purificación**; es una **expiación**."

particular²). Los *mishpatim* son leyes cuya utilidad es evidente para la razón humana. Los *juqim* son mandamientos cuya propósito o utilidad están más allá del intelecto humano. Las *torot* se pueden tomar como un nombre general que abarca los dos primeros. Como dice el comentario *Mizrají*, cada uno de estos términos alude a una cualidad específica del precepto en cuestión

Este pasaje de la Torah, conocido como la Parashah de *Parah Adumah*, la vaca alazana, nos deja perplejos en cuanto a entender la razón y la lógica del mandato. El Talmud lo ha definido como "decretos del Rey".

El concepto *ִּוּק* "*jok*" es como algo cuya razón no nos es manifiesta y que permanecemos atónitos respecto al tema.

Así es el tema de la "vaca roja" que purificaba a los impuros pero impurificaba a los que intervenían en su ritual.

Según el Midrash Rabah se suelen considerar cuatro preceptos de este estilo. El primero es el precepto de *yibum*, casarse con la esposa del hermano fallecido en caso de que este no haya tenido descendencia. El segundo es el precepto de *shaatnez*, prohibición de mezclar lana con lino. El tercero es el de *seir hamishtaléaj*, enviar un chivo al desierto en Iom Qipur, como parte del proceso de purificación de pecados. Y el cuarto es precisamente el de la presente parashah, *parah adumah*, la vaca bermeja.

Estos son los actos que comportan una naturaleza paradójica y contradictoria. En el caso de la esposa del hermano, si el hermano está vivo, tener relaciones con la cuñada sería un caso de inmoralidad sexual tan grave que es castigado con la pena de muerte; pero si el hermano falleció sin dejar hijos, casarse con su viuda se considera un acto meritorio. Respecto a la prohibición de mezclar lana y lino, está permitido que el hilo de *tejelet* que llevan los tzitzit sea de lana, incluso si la vestimenta es de lino. Respecto al chivo enviado al desierto, lo paradójico del caso es que el animal contamina con impureza (*tumah*) al que se ocupa de él, pero al mismo tiempo purifica a Israel de sus faltas. Y finalmente, en el caso de la Vaca Bermeja, aquí también todo aquel que se ocupe de realizar los procedimientos de este precepto se contamina con impureza; sin embargo, sus cenizas quitan la impureza. Es decir, cada uno de estos actos posee una naturaleza paradójicamente contradictoria-

La verdad es que la "vaca roja" es uno de los "*juqim*" cuya razón no es manifiesta o conocida. La palabra "*jok*" tolera también la acepción de "límite"³, tal vez indicando

² Por ejemplo *Vaiqrá* 7:1 *Éstas son las instrucciones (torat) para el sacrificio por la culpa. Es cosa muy sagrada. Vaiqrá* 7:11: *Éstas son las instrucciones (torat) para el sacrificio de paz que se ofrecerá a IHWH:*

³ *Irmiyahu* 5:22 *¿A mí no me temeréis? dice IHWH. ¿No os amedrentaréis ante mí, que puse arena por término al mar, por ordenación [jok] eterna la cual no quebrantará? Se levantarán tempestades, mas no prevalecerán; bramarán sus ondas, mas no lo pasarán.*

que tenemos que limitar nuestro pensamiento al respecto, y no franquear el límite establecido, dado lo profundo de la concepción de estas mitzvot.

Un midrash nos relata que en cierta oportunidad, un personaje romano le había solicitado al rabino lojanán Ben Zakai una explicación de este rito; este le respondió estableciendo una comparación con ritos paganos: "Una persona que sufre melancolía o que está poseída por un espíritu del mal, puede ser liberada de su enfermedad tomando ciertos medicamentos o por medio de incineración de determinadas hierbas. Así mismo, las cenizas de la vaca roja, diluidas en el agua y preparadas según los preceptos, pueden hacer desaparecer la impureza contraída por contacto con un cadáver". El personaje romano quedó satisfecho con la respuesta, empero los discípulos del rabino lojanán le dijeron: "A este hombre lo has empujado con una brizna de paja (lo has convencido con un argumento débil), pero a nosotros ¿qué nos vas a responder?" Les dijo el maestro: "¡Por mi vida! Ni es el hombre muerto el que impurifica, ni son las cenizas diluidas en agua las que purifican; sino más bien, la ley correspondiente a la vaca roja es un mandato de Elohim que nos dice: Una ley yo he legislado, y un decreto yo he decretado, y no tienes derecho a infringir mi decreto" (*Yalkut Shimoní Parashat Juqat*).

No en todos los casos los rabinos talmúdicos interpretan que el término *jok* esté hablando de un precepto independiente de la razón humana. Pero en este caso lo hicieron debido a lo inusual de la frase *הַקְּטָת הַתּוֹרָה* (*juqat hatorah*) que solo ocurre aquí y en Bemidbar 31:21⁴. En su esencia todas las leyes de la Torah constituyen decretos divinos que no precisan del arbitrio de la razón humana para su cumplimiento. Por tanto esta formulación "redundante" se le interpreta como un énfasis especial en que este precepto está más allá de la razón humana.

Los mandatos de Elohim hemos de cumplirlos no porque entiendas su razón, sino porque son sus mandatos: Por supuesto, que nos es más fácil cuando entendemos su razón, pues nuestra alma es satisfecha. Pero cuando la única razón que nos queda es porque lo dice la Torah, porque Adonai lo mandó, ahí es donde se manifiesta si realmente le tenemos fe a Elohim o no.

Pero el hecho de que sea un *jok* no quiere decir que sea una ley irracional. El precepto está fundamentado en profundas razones que no fueron reveladas⁵. El Maharal de Praga dice que cuando los Midrashim o los comentaristas dicen que estos preceptos están más allá de la razón humana" no quiere decir que sean irracionales, sino que se trata de leyes no supeditadas a razones inventadas por los seres humanos, y que constituyen principios cuyo propósito último consiste en la perfección espiritual del individuo que las cumple.

¿Cuáles son los ocultos (*sod*) significados de este tema?

⁴ Y el sacerdote Eleazar dijo a los hombres de guerra que venían de la guerra: Ésta es la ordenanza de la ley [jukat hatorah] que IHHW ha mandado a Mosheh:

⁵ El midrash *Bemidbar Rabah* 19:6 afirma que Mosheh conoció las razones.

Creemos, sin embargo, que la intención de Elohim con esta prescripción solo se puede entender si se refiere como un tipo o sombra profética de la sangre y del sacrificio del Mesías para purificar del pecado y que trataremos de explicar más adelante. Es decir, es un mandato que a nivel *peshat* no es entendible, más sí a nivel *sod* y así HaShem nos permite conocer su sentido más profundo.

"vaca roja, perfecta". Llama la atención, en primer lugar, que el animal escogido sea hembra. Este solo hecho contradice la afirmación de algunos que han dicho que las leyes de Mosheh fueron hechas en conformidad con las costumbres de Egipto, donde se sacrificaban solo animales machos.

En segundo lugar, la perfección se refiere al color "que es perfecta en el color rojo, porque si se le encuentran dos pelos negros ya no es perfecta" (Targum Ionatán; en la Mishnah Parah, c.2, v.5), aunque obviamente debe cumplir la prescripción de Lev 22:21-25:

21 Asimismo, cuando alguno ofreciere sacrificio en ofrenda de paz a IHHW para cumplir un voto, o como ofrenda voluntaria, sea de vacas o de ovejas, para que sea aceptado será sin defecto.

22 Ciego, perniquebrado, mutilado, verrugoso, sarnoso o roñoso, no ofreceréis éstos a IHHW, ni de ellos pondréis ofrenda encendida sobre el altar de IHHW.

23 Buey o carnero que tenga de más o de menos, podréis ofrecer por ofrenda voluntaria; pero en pago de voto no será acepto.

24 No ofreceréis a IHHW animal con testículos heridos o magullados, rasgados o cortados, ni en vuestra tierra lo ofreceréis.

25 Ni de mano de extranjeros tomaréis estos animales para ofrecerlos como el pan de vuestro Eloha, porque su corrupción está en ellos; hay en ellos defecto, no se os aceptarán.

Saadiah Gaón, en su traducción árabe de la Torah traduce el término תאדמה como תספרא "safrá" que según el comentario de su traductor al hebreo, rabino Yosef Kápaj, "quiere decir amarillo como yema de huevo oscura, color y matiz natural de la mayoría de las vacas; el mandato consiste en que sea toda de este color, sin matices. Pero no podemos entender que "adumah" quiera decir "roja" cual sangre, porque esto es algo que no existe en la realidad".

Sin embargo, hace unos diez años salió un artículo señalando que los rabinos encontraron vacas alazanas (una de ellas se llamaba Melody) en los Estados Unidos que lo único que tenían era algún pelo blanco alrededor de la boca, y que fueron llevadas a Israel para crear un hato que, cumpliendo con los requisitos, esté listo para ser usado cuando se reconstruya el templo.

Hace unos años en un congreso internacional de intercesores por Israel, un conferencista hizo mención de las vacas alazanas como signo de la pronta reconstrucción del Templo, y como señal de la pronta venida del Mesías.

Está profetizado en Daniel que el Templo, o al menos, el altar de Jerusalén, será reedificado y que vendrá el antimesías y lo profanará antes de que llegue el Mesías.

Y por otra semana confirmará el pacto con muchos; a la mitad de la semana hará cesar el sacrificio y la ofrenda. Después con la muchedumbre de las abominaciones vendrá el desolador, hasta que venga la consumación, y lo que está determinado se derrame sobre el desolador. (Daniel 9:27)

De ahí la necesidad de que vuelva a aparecer una vaca alazana, ya que sin las cenizas de la vaca alazana los sacerdotes y levitas no podrían purificarse para ministrar y sacrificar conforme se nos dice en el texto citado anteriormente de Num 8:7

Así harás para expiación por ellos: Rocía sobre ellos el agua de la expiación, y haz pasar la navaja sobre todo su cuerpo, y lavarán sus vestidos, y serán purificados.

De modo que el tema de las vacas alazanas tiene actualmente una connotación mesiánica y escatológica. Fue interesante constatar el interés despertado en el auditorio que acudieron a sus biblias a buscar este único pasaje sobre las vacas alazanas.

Aunque la vaca roja no es propiamente un sacrificio por el pecado, es análoga y representa como un tipo al Mesías, en el que todos los aspectos se encuentran y adquieren significado.

Así, el que sea hembra denota la debilidad de la naturaleza humana del Mesías, aunque sin pecado, además, que tomó sobre sí nuestras enfermedades, y que expresa un signo de aprecio por la mujer, por quien vino la transgresión y trajo impureza a toda la humanidad y expresa la necesidad de la purificación del pecado.

En segundo lugar el color rojo hace alusión a la carne y a la sangre que el Mesías derramó, a los pecados de la humanidad que recayeron sobre él y que eran rojos como el carmesí o la escarlata (Is 1:18), y a los sufrimientos sangrientos del Mesías para hacer satisfacción por ellos.

Venid luego, dice IHWH, y estemos a cuenta: si vuestros pecados fueren como la grana, como la nieve serán emblanquecidos; si fueren rojos como el carmesí, vendrán a ser como blanca lana.

El que fuese "perfecta", sin ninguna mancha alude a la perfección del Mesías en su persona, obediencia y sufrimientos, y a la pureza y santidad de su naturaleza.

El que no hubiese tenido yugo sobre sí, nos habla que aunque el Mesías estaba enyugado a la Torah, fue libre de todo yugo de tradiciones humanas y de la servidumbre del pecado y que asumió voluntariamente y no por imposición su misión de salvar a la humanidad.

Nm 19:3 y la daréis a Eleazar el sacerdote, y él la sacará fuera del campamento, y la hará degollar en su presencia.

☆ **y la daréis a Eleazar el sacerdote.** Según *Sifrí 123*, Aharón, el padre de Eleazar, era el sumo sacerdote y todavía estaba vivo. Ello quiere decir que el precepto de la vaca bermeja era responsabilidad del vice-qohén gadol (*según haqoqhanim*). Sin embargo, respecto a las vacas posteriores, el Talmud en *Iomá 42b* cita una diferencia de opinión entre los rabinos. Uno afirma que su ceremonia puede ser realizada incluso por un qohén común, pero otro opina que solo por el qohén gadol (Gur Aryé).

☆ **"fuera del campamento".** Como anota Jarji, tenía que ser sacrificada fuera de los tres campamentos y, más tarde, fuera de Jerusalén, específicamente en el monte de los olivos, por ser impura, como un tipo del Mesías, quien cargó con los pecados de su pueblo, y quien en conformidad con este tipo, fue muerto fuera de las puertas de Jerusalén. Hbr 13:11-13

" Porque los cuerpos de aquellos animales, cuya sangre es introducida por el sumo sacerdote en el lugar santísimo como sacrificio por el pecado, son quemados fuera del campamento. Por lo tanto, también Ieshua padeció fuera de la puerta de la ciudad para santificar al pueblo por medio de su propia sangre. Salgamos pues a él, fuera del campamento, llevando su afrenta".

☆ **"La hará degollar en su presencia".** Denota la sentencia de muerte al Mesías, que fue hecha en la presencia, y con la aprobación, de los sacerdotes y ancianos del pueblo.

Nm 19:4 Y Eleazar el sacerdote tomará de la sangre con su dedo, y con la sangre de ella siete veces;

☆ **rociará hacia la parte delantera del tabernáculo de reunión** El emplazamiento del Templo en Ierushalaim se correspondía con el emplazamiento del Tabernáculo en el desierto. El tabernáculo estaba situado de este a oeste. Así que la "parte frontal" del mismo estaba de cara al este, y ahí mismo estaba situada la entrada, de modo que el qohén se paraba en el este, que es el Monte de los Olivos hacia el oeste, hacia la entrada. Esto es muy significativo en el caso de Ieshua quien fue sacado de Ierushalaim para su ejecución y quien utilizó el Monte de Olivos como su lugar escogido para prepararse a su sacrificio.

☆ **"con su dedo rociará siete veces hacia la parte frontal del tabernáculo".** Significa que el espíritu del Mesías, nuestro sumo sacerdote, llamado "el dedo de Elohim" (Lu 11:20 *"Pero si por el dedo de Eloha yo echo fuera los demonios, ciertamente ha llegado a vosotros el reino de Elohim"*), toma la sangre del Mesías y esparce sobre los corazones de su pueblo, y así son libres de una mala conciencia.

Es que la vaca alazana es un tipo del Mesías, como el **fundamento** para la purificación del creyente de todas las impurezas que pueda contraer durante su peregrinación por este mundo.

Pero también se nos ofrece aquí una ilustración en cuanto al **método** de la purificación:

(1) la **degollación** de la víctima;

(2) el rociamiento de la sangre siete veces, un tipo del público testimonio, ante todo el mundo, respecto a la completa y definitiva separación de los pecados del creyente delante de Elohim. Hbr 9:12-14 *"entró una vez para siempre en el lugar santísimo, logrando así eterna redención, ya no mediante sangre de machos cabríos ni de becerros, sino mediante su propia sangre. Porque si la sangre de machos cabríos y de toros, y la ceniza de la vaquilla rociada sobre los impuros, santifican para la purificación del cuerpo, cuánto más la sangre del Mesías, quien mediante el Espíritu eterno se ofreció a sí mismo sin mancha a Elohim, limpiará nuestras conciencias de las obras muertas para servir al Elohim vivo!"*. Véase también Hbr 10:10-12.

(3) La reducción de la víctima a cenizas, las cuales eran preservadas como un **recordatorio** del sacrificio.

(4) La purificación de la impureza por medio de las cenizas mezcladas con agua. El pecado tiene dos aspectos: **culpabilidad e impureza**. El agua es un tipo del Espíritu Santo y de la Palabra (Yn 7:37-39; Ef 5:26).

La obra que se simbolizaba en la ceremonia de la vaca alazana era que el Espíritu Santo mediante la Palabra, convence al creyente tocante a un pecado que ha permitido en su vida y que ha venido a destruir su gozo y a obstaculizar su crecimiento y servicio.

Cuando el creyente es así convicto, él recuerda que la **culpa** de su pecado ya ha sido quitada por el sacrificio del Mesías (1 Yn 1:7).

La sangre de Ieshua HaMashiaj su Hijo nos limpia de todo pecado.

Por tanto, en vez de desanimarse, el creyente convicto de su pecado juzga y confiesa, es decir, hace teshubah, como cosa indigna de un santo aquello que está contaminándole, y entonces es perdonado y purificado (Yn 13:3-10; 1 Yn 1:7-10).

"Pero si andamos en luz, como él está en luz, tenemos comunión unos con otros, y la sangre de su Hijo Ieshua nos limpia de todo pecado. Si decimos que no tenemos pecado, nos engañamos a nosotros mismos, y la verdad no está en nosotros. Si confesamos nuestros pecados, él es fiel y justo para perdonar nuestros pecados y limpiarnos de toda maldad. Pero si decimos que no hemos pecado, le hacemos a él mentiroso, y su palabra no está en nosotros."

Nm 19:5 y hará quemar la vaca ante sus ojos; su cuero y su carne y su sangre, con su estiércol, hará quemar.

- ☆ **"quemem la vaca"**. Esto significa los dolorosos sufrimientos del Mesías cuando la ira de Elohim fue derramada como fuego sobre él, indicando lo mismo cuando el cordero pascual era asado.
- ☆ **"su piel, su carne, su sangre, junto con su estiércol"**. Lo que denota la extensión de los sufrimientos del Mesías, alcanzando todas las partes de su cuerpo, piel, carne y sangre y el reproche y la vergüenza, significado por el estiércol, de cuánta impureza y maldición se atrajo por haber sido hecho pecado por su pueblo, porque no solo sufrió en el cuerpo, sino en su alma y cuerpo y alma fueron todos una ofrenda por el pecado.

Nm 19:6 Luego tomará el sacerdote madera de cedro, e hisopo, y escarlata, y lo echará en medio del fuego en que arde la vaca.

- ☆ **"madera de cedro e hisopo e hilo carmesí"**. Algunos de estos elementos se usaron en Egipto antes de la liberación del pueblo de Israel (Ex 12:22).

tomad un manojo de hisopo, y mojadlo en la sangre que estará en un lebrillo, y untad el dintel y los dos postes con la sangre que estará en el lebrillo; y ninguno de vosotros salga de las puertas de su casa hasta la mañana.

Todos ellos se empleaban para purificar al hombre afectado de "tzaraat" que traducimos como lepra, cuando llegaba a término su periodo de encierro y se procedía a su purificación (Lev 14:4).

el sacerdote mandará luego que se tomen para el que se purifica dosavecillas vivas, limpias, y madera de cedro, grana e hisopo.

El Rey David incluso en su salmo de arrepentimiento le da una connotación más que ritual al uso de estos elementos:

Purifícame con hisopo, y seré limpio; Lávame, y seré más blanco que la nieve.(Salmo 51:7)

Maimónides en su "Guía a los perplejos" III, 47 dice "Con respecto a estos elementos, la razón para ello es conocida en los midrashim, empero no se adecua a nuestro pensamiento y, hasta el día de hoy, no he hallado la razón para algunos de ellos ni encuentro, tampoco, una base para apoyarme y entender por qué fueron seleccionadas estas especies".

Sin embargo, desde el punto de vista mesiánico se encuentra la interpretación "sod" oculta de todo este pasaje.

La madera de cedro, siendo durable, nos habla de la eficacia continua de los sacrificios del Mesías.

El hisopo, siendo un purgante y de olor fragante, nos habla de la naturaleza purgativa del sacrificio del Mesías, quien por sí mismo purgó nuestros pecados y su olor fragante ascendió hasta el Señor, mientras que la lana carmesí los pecados del pueblo destruidos.

Nm 19:7 El sacerdote lavará luego sus vestidos, lavará también su cuerpo con agua, y después entrará en el campamento; y será inmundo el sacerdote hasta la noche.

- ✧ **Después entrará en el campamento; y será inmundo el sacerdote hasta la noche.** Cuando se habla de campamento, se refiere al de los kohanim y posteriormente en Ierushalaim se refiere al atrio de los sacerdotes [azará].
- ✧ Algunos rabinos indican que hay que cambiar el orden de las dos frases y debe quedar así: *será inmundo el sacerdote hasta la noche y después entrará en el campamento*. Otros piensan que se debe guardar el orden de la Escritura, entendiendo que puede entrar al campamento de Israel y al de los levitas, mas no entrar al mishkán sino hasta la noche. En Ierushalaim podía entrar a la ciudad y al monte del Templo, mas no al atrio.
- ✧ Aunque las cenizas son destinadas para purificar, sin embargo, todos los que tuvieron que ver con la vaca alazana quedaron impuros, como aquel que llevaba el macho cabrío al desierto (Lv 16:26).

El que hubiere llevado el macho cabrío a Azazel, lavará sus vestidos, lavará también con agua su cuerpo, y después entrará en el campamento.

Esto solo se puede entender mesiánicamente. El Mesías hecho pecado por su pueblo para que el pueblo quede limpio, Is 53:5,6:

5 Mas él herido fue por nuestras rebeliones, molido por nuestros pecados; el castigo de nuestra paz fue sobre él, y por su llaga fuimos nosotros curados.

6 Todos nosotros nos descarriamos como ovejas, cada cual se apartó por su camino; mas IHWH cargó en él el pecado de todos nosotros.

- ✧ **Nm 19:9 "y la congregación de los hijos de Israel las guardará".** Las cenizas se pueden guardar por largo tiempo, porque no están sujetas a putrefacción y corrupción, como figura de la eficacia eterna de la sangre del Mesías. Se mezclarán con agua para que se cumpla la profecía de Zac 13:1

"En aquel día habrá un manantial abierto para la casa de David y para los habitantes de Jerusalén, a fin de limpiar el pecado y la impureza".

Shabat Shalom!